

# El Santiaguillo

BOLETÍN OFICIAL DE LA NAO SANTIAGO - HERMANDAD DE LA COSTA DE CHILE FUNDADO EN MARZO DE 1993

**Nº 291** JULIO DE 2024 AÑO XXXII Singladura 2024 - 2025



#### Valerosos y fieros Hermanos.

Iniciamos el segundo semestre del año con condiciones climáticas invernales más acentuadas que en años anteriores, efecto necesario del calentamiento global y éste, consecuencia del maltrato humano al medio ambiente.

Todo será extremo de ahora en adelante, en materia climática al menos: veranos más calvrosos e inviernos más fríos.

Mientras tanto, los Hermanos de la Costa colman sus guaridas y caletas con actividades que aportan calor humano y fraternidad a sus vidas.

Junio ha sido extremadamente intenso en actividades, cambios de guardia, enganches, ascensos, cámaras de proa, aniversarios y un gran etc., etc.

Les invitados a disfrutar de las páginas de El Santiaguillo, boletín que resume de manera gráfica el acontecer de las Naos del País y también de algunas del extranjero.

Queda abierta la invitación a enviar los artículos que deseen compartir con sus hermanos de otras latitudes.

Reciban un salado quiebra costilas, pleno de mar.

OOOORZAAAA!!





El contenido de los artículos publicados en este boletín es de exclusiva responsabilidad de cada autor.







El 6 de julio fueron enganchados los siguientes nuevos Hermanos de la Costa: Patrilck HAMMERROCK Hammer José MOTA Ortiz Marco SPADA Quiroz OOORZAAA!!!



Capitán Nao Santiago: Manuel JACK Arancibia

Editor: Manuel JACK Arancibia elsantiaguillo1993@gmail.com Web: www.naosantiago.cl

#### **ASCENSO A MUCHACHO**

Con los informes favorables del Mayordomo y del Condestable, se elevó a conocimiento de la Cámara cerrada de Hermanos de la Nao Santiago la postulación del bichicuma José Luis CONAN Cerda para ser promovido a Muchacho y continuar desde esa posición su formación y adoctrinamiento, la que solicitó un examen minucioso del postulante, para ver si era portador de enfermedades infecciosas o vergonzantes, lo que arrojó resultado negativo. Se analizaron sus antecedentes personales y especialmente el comportamiento en la sala de máquinas, asistencia a Cámaras de Proa, compromiso con la Nao, sentido del humor, humildad y tratamiento con los hermanos, por lo que el bichicuma fue investido como el último de los Muchachos de la Nao el miércoles 26 de junio de 2024. OOOORZAAAA!!!!







La tripulación menor de la Nao Santiago tuvo la oportunidad de compartir un coloquio con nuestros Hermanos Viejos Lobos de Mar, conociendo de primera fuente las historias más recordadas de la Hermandad de la Costa y la trascendencia de la cofradía a nivel mundial.

En la fotografía, muchachos y bichicumas posan con el HHM EL GERMANO y con el VLM L'GASCOGNE, dos enciclopedias vivientes de la historia de la Hermandad y de la Nao Santiago.

#### **RITUAL DE ENGANCHE**

Bajo la penumbra de la noche, rota apenas por la tenue luz de las velas y antorchas, la Nao Santiago revivió una vez más su tradicional ritual de enganche, que comprende dos momentos y escenarios completamente distintos: uno público y lúdico, inspirado en el Coro de los Filibusteros, del Hermano ME Salvador Reyes, ofrecido a cautivas, sirenitas, escualos y polizones, y uno privado, solemne y ceremonial, donde sólo son admitidos los Hermanos de la Costa, que se desarrolla en la Cámara de Oficiales.

El motivo, el enganche de los nuevos Hermanos Patrick HAMMERROCK Hammer, Rol 3261, José MOTA Ortiz Cepeda, Rol 3262 y Marco SPADA Quiroz Becerra Rol 3263. La fecha, para recordar, el sábado 6 de julio de 2024. OOOORZAAA!!!!















#### **ZAFARRANCHO DE ENGANCHE**

Ya juramentados y nombrados Hermanos de la Costa, los neo Hermanos son recibidos como tales en un Zafarrancho de Combate en su honor. Leído el introito, el Capitán cede al Lugarteniente Zonal GENGHIS KHAN el privilegio de leer el Octálogo y se inician las maniobras.

El Capitán entrega a los enganchados sus certificados y diplomas de enganche y los nuevos hermanos, acompañados de sus sirenitas y escualos, ofrendan tesoros a la Nao, en agradecimiento por el nombramiento recibido, además del compromiso de respetar y hacer respetar el Octálogo y las Ordenanzas y Protocolos de la Hermandad de la Costa de Chile.





























#### **LAVADO DE CUBIERTA**

La Sala de Máquinas y la Tripulación Menor de la Nao Santiago, donde los enganchados vivieron grandes momentos de su formación, celebra a los nuevos Hermanos incorporándolos en las maniobras de lavado de cubierta, para que no olviden el valor de la humildad y el trabajo en equipo.





## CÁMARA Y BUCÁN DE LOS MIERCOLES

Siguiendo la tradición instalada por los Hermanos Fundadores, la Nao Santiago navega todos los miércoles del año en su bajel, hasta donde llegan Hermanos de todas las latitudes.

En una de esas navegaciones , recibimos la visita del fiero Capitán ALBATROS ERRANTE, de la Nao Punta Arenas, la de los 50 Bramadores, en tránsito hacia el Viejo Mundo.











## CUMPLEAÑEROS DEL MES Les deseamos muchas felicidades!!



### NAO ARICA Zafarrancho Aniversario

La Nao Arica, bajo el mando del fiero Capitán PULPO BANCARIO, en un concurrido Zafarrancho de Combate celebró su 63° Aniversario, con invitados especiales y la presencia de sus cautivantes cautivas.













## **BALSA RIO ELQUI**

Continuando con la instrucción de su tripulación, el Patrón PEJECAN realizó una nueva Cámara y contrató dos nuevos bichicumas para que ayuden a remar.









### NAO CHAÑARAL Zafarrancho de Combate

Zafarrancho en la Nao Chañaral, ocasión en la que el temible Capitán y Condestable Zonal, Hermano Casimontes, recibió la visita del CN Simbad, acompañado del Hermano Consejero de los XV Delfín Surcador, el Lugarteniente Zonal Hermano Guajache, y los Hermanos de Uruguay Hermano Perla Negra, y Hermano Trifásico, Vigía Internacional y Escribano respectivamente. En la ocasión, se procedió a investir formalmente al H. Hermano Mayor Mateco, y además se enganchó a dos nuevos Hermanos para esta Nao: Castroman y Joselo. La Jornada se desarrolló con gran alegría de todos los asistentes, entre quienes se encontraban 4 nuevos polizones para esta Nao, y con la fraternidad permanente que se vive en el Norte Verde.







#### ZAFARRANCHO CERRADO DE ELECCIÓN DE CAPITÁN NAO HUASCO-VALLENAR SINGLADURA 2024-2025



RESULTA ELECTO POR AMPLIA MAYORÍA, EL QUERIDO HERMANO ARIKI ARAGORN









ZAFARRANCHO DE CAMBIO DE GUARDIA, SÁBADO 06 DE JULIO 13:30 HORAS EN LA CALETA DE HUASCO.

#### **NAO ARICA**

La Nao Arica, siguiendo los fundamentos entregados por nuestros hermanos fundadores, aceptó la invitación por parte del Comodoro del Club de Deportes Náuticos de Arica, en una travesía náutica de seis veleros los cuales hicieron un track hacia el sur de la ciudad por cerca de 4 horas. Viviendo de gran forma la navegación fraternizando y compartiendo los valores y enseñanzas de la Hermandad de la Costa. Participó el Capitán Pulpo Bancario, el escribano Sonriente y el condestable Dálmato.

Oooorza por la Hermandad de la Costa y la Nao Arica.







## NAO ALGARROBO Zafarrancho mensual

Hoy la Nao Algarrobo realizó su zafarrancho en su guarida. Nos acompañó el Hermano Vadinho, que hoy navega en la Nao Punta Arenas y el muchacho David López de la Nao Santiago. Nuestro Capitán Lafkenche agradece en nombre de la tripulación a los Capitanes Jack y Albatros errante por los saludos que nos han traído estos tripulantes desde sus Naos. También fui acompañados por cuatro polizones que pronto engrosaran las filas de nuestra querida Nao. Orza..!!

**Hno. NAVEGAO** 





## NAO COPIAPÓ CALDERA Zafarrancho Hno. ME Remberto Cabrera

La Nao Copiapó Caldera realizó su Zafarrancho Emblemático Remberto Cabrera 2024, con la asistencia del Capitán Nacional SIMBAD, Capitanes de Nao, tripulantes de las Naos del litoral y de los Hermanos PERLA NEGRA, Vigía Internacional de Uruguay, y TRIFÁSICO, Escribano de la Nao Montevideo.

















En el mar de las arenas se llevó a afecto la navegación simbólica a bordo del ZUACATÓN, previo ritual conmemorativo a las almas que gobiernan el bajel, en pro de adquirir su autorización para subir a bordo y disfrutar de los condumios y brebajes que cargan sus cubiertas. Y que fueran preparadas cariñosamente por las activas cautivas de la Nao Copiapó Caldera.







# CALETA REMBERTO CABRERA Homenaje a los Hermanos en el Mar de la Eternidad

El punto central del Zafarrancho Emblemático fue el homenaje rendido a los Hermanos que navegan en el Mar de la Eternidad, en el Piratario levantado frente al mar, en la Caleta Remberto Cabrera.

En la fotografía se observa el momento solemne en que el HHM DON TITI y el Capitán MOTUDO instalan una ofrenda floral en el mencionado Piratario.





## NAO IQUIQUE Zafarrancho de Cambio de Guardia

Brillante Ceremonia de Cambio de Guardia en la Mancarrona de la Gloriosa Nao de Iquique, donde asumió el Capitán electo Rogelio " Huiro Roger" Pinto Hermosilla. Solemne ceremonia de juramento del nuevo Capitán y Oficialidad, para terminar en un alegre Zafarrancho bailable donde las Cautivas fueron las protagonistas. Excelente bucán, mucha fraternidad y alegría, en las cubiertas de la Gloriosa Nao. Felicitaciones a toda la tripulación de la Gloriosa Nao de Iquique!!!











## NAO HUASCO VALLENAR Zafarrancho de Cambio de Guardia

La Nao Huasco Vallenar realizó su ceremonia de cambio de guardia en un Zafarrancho de Combate, al que asistieron piquetes de las Nao Chañaral y Guanaqueros, en la que el Capitán PEPE MISSON entregó el gobierno del bajel al Capitán ARIKI ARAGORN.

El piquete de piratas de la Nao de Chañaral al cambio de guardia de la Nao Huasco Vallenar, estuvo integrada por los Hnos. Delfín y Cautiva, Barquito y Cautiva, Tuerto Vea, Casimontes y Cautiva. El piquete de la Nao Guanaqueros estaba conformada por los Hnos. Carenauto, Cautiva y Sirenita y Maracaibo.

Cap. CASIMONTES













## NAO PUNTA ARENAS Homenaje a los Pescadores

La Nao Punta Arenas conmemora el día del Pescador artesanal invitando a dos presidentes de diferentes sindicatos locales y cierra el mes del Medio Ambiente con el Seremi de dicha cartera entre sus bancadas...orzaa





# NAO LAGO LLANQUIHUE Zafarrancho de Enganche

La Nao Lago Llanquihue realizó un Zafarrancho de Enganche para incorporar a dos nuevos Hermanos de la Costa.

Bienvenidos dos nuevos hermanos a la Nao Lago Llanquihue. Hermano FATI y SPAGNOLO!!!!





## NAO VALPARAISO Zafarrancho de Cambio de Guardia

Con una numerosa concurrencia, que incluyó al Hermano Mayor N° 1, Capitanes de Nao, Oficiales Nacionales, Consejeros de los XV, tripulantes de las Naos Valparaíso, Santiago, San Antonio, Quintero, Algarrobo y Antofagasta, además de Cautivas, Sirenitas, Escualos y Polizones, se llevó a efecto el Zafarrancho de combate en que el Capitán GRILLETE hizo entrega del mando de la Nao Valparaíso al Capitán SALMÓN.







El Capitán GRILLETE reconoce y agradece el apoyo brindado por su cautiva en su singladura, además de los permisos concedidos.

Con el ritual de juramento, tomado por el Lugarteniente Nacional ESPARTANO, la entrega del distintivo de grado, anillo y espada de mando, se inicia la ceremonia de Cambio de Guardia.









El Capitán SALMÓN recibe la espada de mando y toma el gobierno de la Nao Valparaiso.



Después de entregar el mando de la Nao Valparaíso, el saliente Capitán GRILLETE recibe su pabellón de combate, que flameó victorioso durante su singladura.



El Capitán SALMÓN observa la instalación de su bandera de combate, dando inicio a su singladura al mando de la gloriosa Nao Valparaíso.

El Capitán SALMÓN procedió a dar conocer la nueva Oficialidad de la Nao Valparaíso y a tomarles juramento.



De derecha a izquierda, juran como Escribano Juan Carlos CATADOR Román; Comisario Héctor Andrés CARON-T Andrade C.; Veedor Esteban GENGHIS KHAN Simon; Cirujano Barbero Juan PROEL Veas; Condestable Héctor NAUTILUS Andrade V.; Mayordomo Víctor COLUMBO Lagos; y Contramaestre Daniel GRILLETE Reinoso. El Lugarteniente Juan CUERVO AZUL Arredondo había jurado momentos antes.

































El Hermano Mario TIBURÓN BLANCO Cerpa, Secretario Coordinador Internacional, entregó un pergamino de reconocimiento pirata por la permanente contribución que hacen los Hermanos José Luis RCHITEUTHIS Brito, de la Nao San Antonio, y Roberto SEA HORSE Monardes, de la Nao Quintero, a la cultura pirata, a través de la investigación y difusión de temas históricos, ambientales y otros relacionados con el amor al mar y su flora y fauna.



El Capitán GRILLETE, antes de entregar el mando de la Nao Valparaíso, hizo entrega de diplomas de reconocimiento, distinciones y condecoraciones a sus Oficiales y tripulación que se destacó durante su singladura por una permanente y leal colaboración al mando de la Nao, contribuyendo de esta manera a su en engrandecimiento y a reforzar la fraternidad.



### NAO MONTEVIDEO Zafarrancho de Cambio de Mando



En un entretenido Zafarrancho de Combate la Nao Montevideo, de la Hermandad de la Costa de Uruguay, realizó su ceremonia de cambio de mando en la que el Capitán Jorge PUÑALES Beltrán hizo entrega de la caña del bajel al Capitán Claudio GAROTINHO Franca.



En la oportunidad, el Capitán GAROTINHO dio a conocer la nueva Oficialidad de la Nao Montevideo que le acompañará en su singladura:

Lugarteniente, Gonzalo PERLA NEGRA Dupont; Vigía, Daniel TRITON Dupont; Comisario, Gabriel VENENO Soares Neto; Escribano, JOSE TRIFASICO CASCO; Cirujano Barbero, Carlos CAP. VALDES Valdes; Sangrado, Alberto RON Quintana; Contramaestre, Alejandro TRINQUETE Fernández; Mayordomo, Miguel TORTUGA Dangelo; y Veedor, Artigas AQUARAI Zorrilla.











El saliente Capitán PUÑALES recibe un galvano de reconocimiento por su gestión al mando de la Nao Insignia, de manos del Capitán Nacional FREDDY KRUEGER



El Capitán ZOCOTROCO, de la Nao El Faro, hace entrega al Capitán PUÑALES de una distinción por la singladura al mando de la Nao Montevideo.



## ZARPE A MARES ETERNOS

Bichicuma CARLOS MONZALVE GONZÁLEZ (QEPD), fue contratado por la Nao Mulchén como bichicuma el 13 de marzo de 2009, luciendo con orgullo su Pañoleta amarilla hasta la fecha de su zarpe al Mar de la Eternidad, habiendo manifestado en muchas ocasiones no desear salir de esa eterna servidumbre.

Gran tripulante, trabajador, creyente y de corazón muy piadoso. Navega en el mar de la eternidad desde el 08 de junio de 2024.



# BREVES DE INTERÉS



Cámara de los miércoles en la Nao Copiapó Caldera, con la visita del Capitán Nacional, anticipando el inicio del Zafarrancho Remberto Cabrera.

El Hermano PERLA NEGRA, tripulante de la Nao Montevideo y Vigía Internacional de la Hermandad de la Costa de Uruguay, visitó la Nao Copiapó Caldera, oportunidad en la que obsequió al Capitán MOTUDO su bandera de combate.





La Nao Tomé -Dichato condecoró a uno grande de nuestros hermanos, Rodolfo RAJADIABLOS Salgado, quien recibió la Estrella de Oro, otorgada por el Capitán Nacional.

Vaya para para él nuestro reconocimiento a su trayectoria y un orza de aquellos que se escuche en los 7 mares...ORZA.!!!!!!



El Hermano CASIMONTES, Condestable Zona Norte Verde, realizó una Cámara de Proa virtual para la tripulación de la Balsa Rio Elqui. Tema: QUE ES LA HERMANDAD DE LA COSTA DE CHILE.

A la actividad se conectaron, además, la tripulación menor de la Nao Coquimbo La Serena y los Hermanos PEJECAN, Patrón de la Balsa Rio Elqui, y SEA HORSE, de la Nnao Quintero.

la Nao del Sol Quillón representada por su Capitán "Gran Popeye" y su escribano Hno. "Paco" participaron de una charla denominada " El Combate de la Concepción y la sangre de Ñuble" en el auditorio de la I. Municipalidad de Chillán Viejo, invitación realizada por su Alcalde Jorge del Pozo Pastene y por el Comandante Regimiento N°9 Chillán Coronel Fernando Herrera C. Hno. en Travesía "Hércules", en el marco de las charlas históricas y culturales de Ñuble.





La Nao Chicureo realizó una Cámara de Proa a cargo del Condestable EL TOSCANO, bajo la directa y estricta supervisión del fiero Capitán NEMO.



La Nao Porvenir organizó una Academia para Hermanos y TM, la que estuvo a cargo del Condestable Nacional ESPADACHIN y que fue todo un éxito desde todos los puntos de vista. camaradería, fraternidad У especialmente en adoctrinamiento, ya que permitió fortalecer aspectos valóricos como también de formalidades.

La Nao Ovalle Tongoy, al mando del fiero Capitán LEÓN DE MAR, realizó su acostumbrado Zafarrancho mensual.





El Capitán Gran Popeye de la Nao del Sol Quillón y representando a la HDCCH, asistió a la explanada del Parque Monumental de Chillán Viejo, donde se desarrolló la ceremonia de entrega de la Condecoración "Libertador Bernardo O'Higgins Riquelme" al estandarte de combate del Regimiento N°9 Chillán al mando del Coronel Fernando Herrera Cabrera, Hermano en Travesía "Hércules" de la Nao del Sol Quillón. actividad que forma parte de la conmemoración del 444 Aniversario de la Fundación de la Ciudad.



El Hermano PEYI y el Polizón Espinoza, de la Nao Porvenir, sembrando la semilla del amor al mar a los niños y ióvenes de la Tierra del Fuego, en una actividad para niños y jóvenes que por distintas circunstancias, no tienen acceso a vacaciones (centro de vacaciones salesianos CEVAS). Esta actividad es liderada por el cura párroco y Hermano de la Costa Alejandro PARCHE **CURITA Fabres.** 

Condestable Aristóteles realizando cámara de proa en la Nao Lago Llanquihue a nuevos bichicumas y polizones





Cámara de Proa de la gloriosa Nao Iquique que se realiza todos los miércoles.

En la fotografía, el el Capitán HUIRO ROGRE, el Condestable de la Nao y la tripulación menor.



Un piquete de 6 hermanos de la Mesa Solent, de la Hermandad de la Costa de Inglaterra, visitó el Buque Escuela Esmeralda en la base naval de Portsmouth. La visita fue posible gracias a las gestiones de la Capitanía Nacional, a través de SECOIN (Hermano TBC).





El Hermano FACINEROSO, Consejero de los XV y tripulante de la Nao Penco, visitó la Balsa Río Elqui y participó en una Cámara de Proa, ocasión en que se contrató un nuevo Bichicuma.



Zafarrancho en homenaje de la Nao Talcahuano a los 91 años de la Policía de Investigaciones de Chile con la presencia de la Jefa de la región policial del Biobío, Prefecta inspectora Sra. Claudia Chamorro Contreras



En el contexto del aniversario de la fundación de la ciudad de Chillán Viejo en sus 444 años, el Capitán Gran Popeye de la Nao del Sol Quillón y representando a la Hermandad de la Costa de Chile, asitió a una ceremonia presidida por su Alcalde Jorge del Pozo Pastene, quien junto a concejales, presentaron a la comunidad el nuevo cuadro de Bernardo O'Higgins Riquelme en su faceta militar.



La Gloriosa Nao de Iquique, de la Hermandad de la Costa de Chile, invitada a la Cuenta Publica de la Policía de Investigaciones de Chile, representada por su Capitan Rogelio HUIRO ROGER Pinto y su Contramaestre Abraham PEJESAPO Soto.



## PENDÓN ZAFARRANCHO MUNDIAL CHILE 1994 Vuelve a casa, 25 años después.



Hno. Roberto SEA HORSE Monardes Nao Quintero Oficial de Historia

La importancia de la identificación de un país o institución, se traduce en la mejor forma del sentido de representatividad de sus ciudadanos o asociados, en una bandera, un lienzo, gallardete o pendón.

Se plasma a través de símbolos, colores, imágenes, dibujos, logos, isotipos, banderas, estandartes, etc., confeccionados con distinta materialidad.

El hombre, desde los albores de la sociedad organizada ha hecho uso de estos elementos que claramente son identitarios y reflejan la pertenencia determinada por ese emblema. El que lleva y luce con orgullo en la ocasión que lo amerite.

Podemos ejemplificar esto; que desde el tiempo del Emperador Adriano (reinó del 117 al 138 D.C.), usaban el "estandarte romano", en latín: Signum o Signa Romanum, que era un gallardete, bandera o pendón, suspendido o atado a una vara o asta que identificaba a una Legión Romana (infantería) o a los Equites (caballería). Pendones que iban a la vanguardia de los ejércitos en las guerras o en los desfiles militares, los que normalmente eran hechos en un género rectangular. Desde el tiempo de los egipcios, griegos y romanos que se tiene conocimiento de su utilización. Sin ir más lejos, según algunos historiadores, el famoso emblema pirata, la bandera Jolly Roger, es anterior a Emmanuel Wynme, pirata francés del siglo XVIII. Precursor de la edad de oro de la piratería, se dice que fue el primero en izar una bandera pirata durante un ataque al HMS Poole, cerca de Cabo Verde. Se dice que tiene un origen cristiano.

La presencia de esta bandera pirata se origina en el reinado del primer rey de Sicilia, Roger II, el que duró desde el año 1130 hasta el 1154. Roger fue un revolucionario que luchó contra el dominio papal, utilizando este pendón.

Jolly Roger era su apodo. Fue comandante de la flota templaria, utilizó esta bandera para enfrentar a los barcos en Europa. Después de que algunos miembros de la tripulación traicionaran a la flota y se convirtieran en Piratas, la flota se vio obligada a pasar a la clandestinidad. Y desde esa época que los piratas la adoptaron para lucirla en los altos mástiles de sus galeones. Como así también la usamos en la actualidad los Hermanos de la Costa y a nivel mundial.

#### La Hermand



Alfonso Leng y Salvador Reyes en Londres, con integrantes de la primera Mesa en el extranjero

Conocida es nuestra autoridad fundacional de la Hermandad de la Costa de Chile en el resto de los países, fue fundada el 4 de Abril de 1951, hace 73 años; única organización de esta naturaleza en el mundo; y que gracias a la difusión en el extranjero de este hermoso juego fraternal pirata, efectuado por los connotados Honorables Hermanos Fundadores, como Alfonso Leng, Anselmo Hammer

y el HH Salvador Reyes, quienes fundaron las primeras Mesas en: Inglaterra (Julio 1952), Italia (Octubre 1953), España (1955), Argentina (Diciembre 1953), Bélgica (Diciembre 1955), Uruguay (Febrero 1957), Estados Unidos (Noviembre 1959), Australia (Febrero 1960), Francia (Febrero 1963), Polonia (Junio 1966), y así sucesivamente se fueron sumando países en todos los continentes hasta llegar a completar en la actualidad 24 países.

#### Origen de la organización de los Zafarranchos Mundiales

En la misma lógica fraternal de realizar Zafarranchos Nacionales en nuestro país, se generó la iniciativa de hacer lo mismo, pero a nivel mundial; y por primera vez, se concreta esta iniciativa en los Estados Unidos de Norteamérica, se realiza entre el 30 de Junio y el 7 de Julio de 1986, con ocasión de celebrar los 100 años de la inauguración de la Estatua de la Libertad en Nueva York, ubicada en la isla de la Libertad, al sur de Manhattan, junto a la desembocadura del río Hudson. A esa celebración concurrieron muchos Hermanos de la Costa de Chile y el mundo. Participaron los veleros más grandes del orbe. Entre ellos, nuestra Dama Blanca, la bella Esmeralda. La iniciativa de realizar un Zafarrancho Mundial, dada la alta concurrencia de Hermanos de la Costa de varios países, fue del Capitán de la Mesa de Nueva York, Hno. René Fisher que actuó como anfitrión y organizó el importante Zafarrancho de Combate pirata, siendo considerado el Primer Zafarrancho Mundial. Esto, luego de 36 años de la fundación de la Hermandad de la Costa de Chile. Posteriormente se organizó el Segundo Zafarrancho Mundial, realizado en Bélgica el año 1990, en la ciudad de Brujas, aprovechando la ocasión en que se realiza una importante fiesta costumbrista en dicha localidad belga.

#### Tercer Zafarrancho Mundial 1994, Chile

En el recuerdo histórico narrado con motivo de conmemorarse los 10 años de su realización, el HH Miguel "VIKINGO" Torregrosa E., Rol N° 1017, escribe que, en el año 1992, "se celebró en Valparaíso una reunión de Capitanes de diversas Naos de Chile junto al Concejo de los XV para dar a conocer el programa que se había elaborado para recibir a los Hermanos del Mundo.

Este se desarrollaría durante 4 días y se les mostraría los lugares más destacados de la capital, más una breve visita a Valparaíso, terminado con un Zafarrancho de Gala como cierre. Expresa el HH Vikingo: "yo estaba presente en dicha reunión y expuse que esto mismo ya lo intentaron los Hnos. de la Nao Santiago en el año 1982, hace 10 años atrás; y solo vinieron, un italiano, que era el gerente de Mademsa y que venía a Chile mensualmente y también vino el Hno. Bebeto de Uruguay. El fracaso se debió a que, para venir de lejanos lugares, se requiere de un atractivo superior, el que tiene que conocer una ciudad. Y de los atractivos que tiene Chile ante los ojos de los europeos, norteamericanos, asiáticos, etc., sobre todo si son navegantes".



#### La Organización del Tercer Zafarrancho Mundial

Ésta duró dos años, y lo primero que hicimos continúa el Hno. Vikingo - "fue crear una agencia de viajes propia, que se llamó "PIRATAS TOURS". A través de ésta se contrataron los hoteles, vuelos aéreos, buses, barcos, excursiones y con las utilidades que arrojó, se cubrieron los gastos de la organización, impresiones de folletos, cartas, correos, etc., mi oficina la doté de Fax, impresora y máquina eléctrica de escribir y en ella realicé personalmente los trabajos de Presidente, Escribano y mozo. El Hno. Carlos García fue nuestro Tesorero en dólares, mientras el Hno. Raúl Ananías era el Tesorero en moneda nacional. El Veedor Nacional fue el Hno. Aníbal Bórquez quién realizó la parte legal. Completaron el equipo organizador los Hnos. René Mateluna, en el cargo de Lugarteniente Nacional, Aldo Devoto, en Santiago como Vigía Internacional y Juan de Luigi como Escribano, con la misión de escribir el primer libro de Chile sobre los piratas que asolaron nuestras costas a contar del siglo XVI".

Los viajes realizados por los Hnos. visitantes

Un grupo de 50 Hnos. viajaron a Isla de Pascua, otro número similar a la región de Antofagasta, conociendo el desierto, visitaron Chuquicamata y San Pedro de Atacama. Y otro grupo viajó al Cabo de Hornos a bordo del Aquiles.

#### El Zafarrancho Mundial 1994

"Se realizó con tenida de combate en el Hotel O'Higgins de Viña del Mar, con la asistencia de 400 Hnos., en cuya testera estuvo presente el Comandante en Jefe de la Armada de Chile, Almirante Jorge Martínez Busch. El baile duró hasta las 04.00 am. No recordamos que jamás haya habido un Zafarrancho más numeroso, pues la concurrencia, fue de 735 personas. Se realizó entre el 14 y 30 de Octubre de 1994". Cita el Hno. Vikingo.

Día 16 de actividades, Domingo 30 de Octubre

"Los Hnos. extranjeros y chilenos concurren a almorzar al Casino de Oficiales de la Infantería de Marina,

elegante centro social ubicado sobre un cerro y que goza de un panorama soberbio de la bahía y puerto de Valparaíso y de Viña del Mar, en ese almuerzo se entregan obsequios y recuerdos de Chile y se efectúo la despedida oficial de las delegaciones extranjeras que deben regresar a tomar sus aviones para dirigirse a sus países de origen". Al centro del salón había un gran pendón (ver foto) de unos 2.5 mts de alto por 1.5 mts de ancho de color negro. Y decía: "Tercer (con número) Zafarrancho Mundial, con el logo de la Hermandad en el centro, con letras rojas Hermandad de la Costa; con letras blancas más chicas, decía 14 al 30 de Octubre '94, con letra mayúsculas CHILE. Fue un Zafarrancho triste, emotivo y alegre a la vez, con el que se puso fin a la tarea oficial y principal encomendada a Chile por 16 días consecutivos. El Hno. Miguel "Vikingo" Torregrosa reflexiona: "El asunto ahora es que, cuando nos vuelvan a elegir para otro Zafarrancho Mundial, ¿a dónde los llevaremos?

#### El Pendón cruza la cordillera el 2019

Al celebrarse en Chile el año 1994 el Tercer Zafarrancho Mundial organizado por la Hermandad de la Costa de Chile concurrió un piquete de la Hermandad de la Costa de Argentina, hecho que relata el Hno. Primus, de la Nao Victoria de Argentina. "Los Hnos. que asistieron al Zafarrancho Mundial de 1994, entre los cuales se encontraba el Hno. Aroldo "Gallo Viejo" Sarlenga y el que suscribe, Hno. Horacio "Primus" Solonka, ambos de la Nao Victoria. Como era costumbre en aquellos años y como buenos piratas, el raqueo era de valientes filibusteros, nuestro raid (o intención) de piratear algún objeto, comenzó en la Escuela Naval en Valparaíso, una vez finalizada la ceremonia quisimos hacernos de la hermosa bandera de la Hermandad, por lo que en un arduo y sigiloso trabajo bajamos la misma del mástil, pero para sorpresa de nosotros estaba amarrada con una linga fina de cable de acero y un candado, por lo que desistimos de llevar adelante nuestro objetivo.

#### Raqueo del Pendón, Zafarrancho Mundial 1994

"Durante el Zafarrancho principal - continúa el Hno. Primus, que se llevó a cabo en el Hotel O'Higgins de Viña de Mar, vimos la oportunidad de hacernos del hermoso Pendón que se encontraba en la mitad del escenario y simbolizaba tan magno acontecimiento mundial. El Hno. Gallo Viejo comenzó de a poco a envolverlo, hasta que lo hizo desaparecer ante la mirada de más de 500 asistentes, sin que ninguno se percatara del hecho; enseguida me lo pasa y lo traslado a mi alojamiento, distante 200 metros del hotel sobre la calle Arlegui. El Zafarrancho transcurre sin novedad hasta altas horas de la noche y finalizado el mismo, nadie ofreció rescate ni hizo manifestación alguna sobre el paradero del Pendón. Al día siguiente, esperanzados que al almuerzo de despedida llevado a cabo en el Casino de Oficiales de la Infantería de Marina alguien dijese algo. Todo transcurrió normal como si el Pendón no hubiese existido".

#### El Pendón sale de Chile

"De regreso a nuestro país, Argentina, el Pendón recaló en la Nao El Carrizal de la Provincia de Mendoza (Nao que ya no existe), para seguir su posterior viaje a Buenos Aires y quedar guardado en el baúl de los recuerdos de nuestra Nao Victoria".

#### El Pendón regresa a Chile

Continua el relato del Hno. Primus: "Pasaron 25 años de esa travesura pirata y normal para esa época, otros tiempos para nuestra Hermandad de la Costa; donde el raqueo actualmente está prohibido; recapacitando sobre lo ocurrido y narrado, el Hno. "Gallo Viejo" (ME) teniendo él conocimiento de que el entonces Capitán de la Nao Victoria Hno. "Guadaña", actual CN de la Hermandad de la Costa Argentina, iba de viaje al Zafarrancho Embarcado de la Nao Puerto Montt a bordo de los Skorpios el año 2019, pide que el Pendón sea entregado o devuelto a los Hnos. chilenos, para que quede nuevamente en su tierra, de donde no debía haber salido nunca. El piquete viajero, fue conformado por el Capitán de la Nao Victoria Hno. "Guadaña", Hno. José "Gallego" Longueira y el suscrito, Hno. Horacio "Primus" Solonka".



#### Entrega del Pendón

"Una vez en tierra, en Hornopirén – relata el Hno. Primus -, donde se llevó a cabo una presentación y se disertó sobre varios temas interesantes. Allí fue la ocasión propicia para cumplir con lo pedido por el Hno. "Gallo Viejo" (ME), se hace una emotiva entrega del Pendón al Capitán Nacional de la Hermandad de la Costa de Chile Hno. Rolando "Castor" Fuentes".

#### Visita a Argentina del Hno. Sea Horse

Con motivo de la realización del Zafarrancho Cono Sur en la localidad de Salinas en la República Oriental del Uruguay, asistió a tan importante evento junto a nuestro CN Hno. "Simbad", Oficiales Nacionales, Capitanes de Naos, Consejeros de los XV, y Hnos. de varias Naos, conformamos un piquete de 67 Hnos. y Cautivas de nuestro país.

Terminado el Zafarrancho Cono Sur, viajamos a Argentina a una visita y Zafarrancho a la Nao Rio de la Plata, invitados por nuestro CN Hno. "Simbad" que la había recibido por parte del CN Hno. "Guadaña" de la Hermandad de la Costa Argentina.

Con meses de antelación, con el Hno. "Primus" habíamos programado una navegación por el Delta del Rio de la Plata y el Delta del Rio Tigres, que cuenta con más de 350 ríos y arroyos; para navegar en su embarcación el "Perla Negra". Disfrutamos de largas navegaciones y piratescas conversaciones acompañadas de buenos condumios y algunas polvoritas negras y de las otras.

Entre las variadas anécdotas de nuestras vidas piratescas, me consulta si yo sabía del raqueo de un pendón que identificaba a esa actividad, como era el Zafarrancho Mundial de 1994. Ante lo cual le respondí que no tenía idea de aquello, y me dice "mirá Hno. tengo guardada una fotografía que da cuenta de aquesho" (léase con voz argentina), en la fotografía estaban el Hno. "Primus", el Hno. "Zorra Veloz" de Nao Puerto Montt, el Hno. CN "Guadaña" de Argentina, el Hno. "Gallegos" de la Nao Victoria y el CN Hno. Castor" respectivamente.



#### Mi regreso

Ya de regreso en Chile, me contacté con varios Hnos. para consultar por si se acordaban de aquella situación, como el Hno. "Sobregiro", Hno. "Chispa", Hno. "TBC", y el Hno. "Castor", a quienes le comenté que el Hno. "Primus" me había reclamado sobre el pendón que ellos habían devuelto el año 2019, que si estaba en la Sala Pirata o en otro lado, les dije que el motivo de mi llamada era para saber qué destino habría tenido, le consulto al Hno. "Castor" por quién lo tendría y me dice "yo lo tengo guardado", i Aleluya i exclamé, y me comenta que haría entrega de él al Hno. "Pulpo", Oficial Custodio de nuestra Sala en el Museo Marítimo Nacional para depositarlo allí.

#### La entrega

Durante el desarrollo del Zafarrancho en Honor a las Glorias Navales, organizado por la Nao Valparaíso en el Club Naval; luego del desfile ante los héroes de Iquique en Valparaíso, el Domingo 18 de Mayo del 2024, en que participamos un numeroso piquete de Hnos., Muchachos y Bichicumas de distintas naos del país.

El Hno. "Castor", previo relato de los hechos históricos acontecidos en el desarrollo del Zafarrancho final de 1994, almuerzo efectuado en el Casino de la Infantería de Marina, relata que también se realizó un raqueo a los marinos, esta vez fue una campana, que la tomó el Hno. "Polux" de la Nao de Castro. Situación preocupante dado que el raqueado era la Armada de Chile, ¿qué rescate se iba a pedir?, y además había sido compleja la autorización del uso del Casino con el Oficial encargado, por lo cual se solicitó devolverla de inmediato.

Continúa su relato, "y bueno, los Hnos. argentinos aprendieron esta mala costumbre" y nos raquearon el pendón emblemático del Zafarrancho Mundial de 1994, práctica erradicada en la actualidad. Y en la visita del Hno. "Sea Horse" a Argentina, aquí presente, continúa el Hno. "Castor", se lo reclamaron.

A continuación, hace entrega del pendón al Hno. "Pulpo", al Hno. Capitán "Grillete", al Hno. "Espartano" Lugarteniente Nacional; y se despliega para mostrarlo a la respetada tripulación, autoridades navales y cautivantes Cautivas presentes, explotando en fuertes aplausos piratas espontáneos y orzas por doquier. Hoy el pendón se luce orgullosamente en nuestra Sala de la Hermandad de la Costa de Chile en el Museo Marítimo Nacional.



Roberto "Sea Horse" Monardes F. Oficial de Servicio de Historia, Cultura y Raíces Hermandad de la Costa de Chile

